

Cuadros de miseria

Sólo aquellos que vivimos en medio de la clase desheredada de la fortuna; sólo aquellos que nos damos cuenta de la manera de vivir de las familias humildes del pueblo, somos los que verdaderamente podemos presenciar cuadros de miseria que arrancan lágrimas de sangre al humano corazón.

La tirantez de la situación actual, el elevadísimo precio de los artículos de consumo diario, la falta de trabajo, nos da derecho para afirmar que nuestro pueblo está próximo a fallecer de hambre, de necesidad, de perniciosa anemia, por falta de alimentos que no puede comprar tan caros.

Hay hogares, debemos decirlo muy a nuestro pesar, que si medianamente se desayunan no tienen qué preparar el acostumbrado almuerzo de la tarde; es que el miserable jornal del día no les alcanza para ello.

Y en medio de estos dolorosos cuadros que vemos y que quisiéramos proyectar ante los ojos de los que *tienen y pueden* para que, blandándoseles el corazón, allanen tantas hambres y tantas angustias, —suceden otras escenas aún más dolorosas y que la Providencia quizá, para probar nuestros sentimientos interpone al paso por el sendero de la vida.

Ayer no más tuvimos la pena de tropezar con una de ellas. Al Juzgado del Crimen eran conducidos por una autoridad cantonal, un matrimonio relativamente anciano; por sus semblantes y por el modo de vestir adivinamos que eran seres sitiados por el hambre, por la nece-

sidad, por la pobreza, y que si se hacían reos de algún delito era por una de las causales que dejamos apuntadas.

Y en efecto, llenos de curiosidad nos acercamos a la mujer e interrogada que fué por nosotros, asustada y temblorosa nos dijo lo que sigue:

Mi marido, que tanto quiero y que ustedes ven que llevan para la cárcel, es muy honrado, jamás se le ha procesado; la desgracia hizo que perdiera la cabeza y trastornado estuvo recluido en el Asilo por espacio de tres años y medio; recuperado el juicio, hace poco tiempo, volvió a casa, pero hace "la tuerce" que llevamos tres meses que no gana un cinco, y qué les parece donde con cinco hijos que tenemos, somos siete que mantener! Así, pues, anteayer, ese otro que también allí conducen a la cárcel se acercó a casa, nos ofreció un colón con tal de que le dieramos permiso de destazar una res en el solar, y viendo que ese colón iba a sacarnos de apuros para dar de comer a nuestros hijos, no vacilamos en dar el permiso, que por ignorancia de nuestra parte nos acarrea ahora estas tribulaciones.

He aquí—estimado público lector—un matrimonio infeliz, pero honrado que por acallar el hambre de sus hijos se hace cómplice presunto del delito de abigeato. Nosotros esperamos que en el trascurso de las pruebas del sumario resulten inocentes; que el perdón sea la última palabra del sentenciador; la ignorancia y la miseria los condujo al crimen.

ATALAYA

Heredia julio 13 de 1917.

El día deportivo

La Sociedad Gimnástica le quita el campeonato al Club Sport La Libertad

Escribo estas líneas, cumpliendo el deber de cronista de un diario y con el deseo más sincero de servir bien al público.

Sin odio ni apasionamiento para nadie; admirador de los triunfos del Club La Libertad, así como de su interesante labor en bien del desarrollo y cultivo del deporte en el país; y con el mejor deseo de ver a la Sociedad Gimnástica—no venciendo en tal o cual partida, que eso no es lo importante—sino dando vida al cultivo de las fuerzas físicas, estimulando los deportistas nacionales y dando lugar a que sus socios se distingan por su buena práctica y sus mejores condiciones.

No creo en la invencibilidad perpetua de una sección o equipo de deportistas, pero sí en las mejores condiciones de uno sobre sus compañeros o adversarios.

El deporte, para que sea saludable y mejor intencionado, debe practicarse así, sin odios ni rencoras, con la fe más viva en obtener el triunfo, por el mayor esfuerzo, la

certeza en las combinaciones y la mejor armonía del conjunto de jugadores.

Dichas estas palabras, a manera de paréntesis obligado, paso a consignar mis impresiones del match de ayer, el más interesante que desde tres años a esta parte se ha visto.

Conocen ya nuestros lectores los antecedentes: la rivalidad de los dos centros deportivos que tomaron parte, así como la lista de jugadores, entre ellos muchos debutantes, muchachos llenos de salud y vida que se han iniciado con éxito.

El juego de ayer asoma un nuevo movimiento deportivo; un resurgimiento del entusiasmo.

Por mucho tiempo El Club La Libertad, con largos años de práctica, con elementos, a más de muy buenos ya conocedores de sus juegos, mutuamente, mantuvo el campeonato, llegando a adquirir fama de invencible.

Los tiempos han cambiado; algunos elementos han pasado a formar

parte de otros centros, no pocos se han cortado la coleta; como deportistas y este fracaso de ayer, llama memólo así, indica claramente la falta que hace la práctica constante, y la necesidad de ir formando nuevos jugadores, marcándoles el camino de llegar a ser distinguidos.

Me concretaré al juego último en que ganó la Sociedad por 4 puntos contra uno de La Libertad. El primer tiempo.

La Sociedad Gimnástica empezó jugando con mucho tino, casi se inclinaba el público a creer en la superioridad de su equipo.

La Libertad jugaba *para abajo*, esto es, de Este a Oeste y La Sociedad para arriba, de Oeste a Este.

El Capitán de La Libertad, Holst, jugaba con todo entusiasmo, quizá groseramente, abusando de la superioridad de su fuerza física.

Los Arguedas no jugaban tan bien como otras veces, pero se hacían notar por sus combinaciones.

Rosabal, con su juego pausado y decente, conquistaba aplausos.

De la Sociedad se distinguía su capitán, Lizano, por su calma y disposición y también Bermúdez.

Así las cosas, a las 9 y 40, Chico Aguilar marcó el primer punto, iniciando un periodo en que los jugadores de La Libertad llegaron a dominar a los de la Sociedad.

Poco rato después, Castillo hacía un goal a la Libertad, pero era en precisos momentos en que el juez, Chale White, sonaba el pito, y desde luego, fué un *offside*.

Esto dió brío a la Sociedad, que comenzó a hacer un buen ataque, logrando marcar un punto, poco antes de las diez, el forward Valerio.

Al terminar el primer tiempo, la Sociedad había logrado dominar a sus enemigos.

Comenzó el segundo tiempo y el público notó la deficiente labor del forward Serrano, que marcado por el principiante Oreamuno, no pudo hacer nada digno de tomarse en cuenta, como en otras ocasiones.

Se inició un magnífico ataque y no obstante que los de La Libertad juegan mejor para arriba, es decir, favorecido con el cambio de casas, seguían aflojando.

El goal herediano Ruiz hacía prodigios y conquistaba aplausos del público de ambos partidos.

A las diez y diez, Castillo logró hacer un nuevo punto y el ataque y defensa de La Libertad flaqueó por completo. Se notó,—lo que ya habíamos anunciado,—la falta de dirección del Capitán. Holst estaba cansado y lo que en su vocabulario llaman los deportistas, *abombado*. Jugaba mal y sin voluntad.

A las 10 y 12, Castillo marcó un nuevo punto, y a las 10 y 19 el cuarto.

Y así siguió el juego, haciendo la Sociedad, ya al final, una gran defensa y casi ningún ataque.

El back Palacio, que se encontraba enfermo, jugó muy mal, al principio y entró con todo brío en el segundo tiempo, cuando sus compañeros estaban desilusionados.

Se distinguieron entre los jugadores de la Sociedad: Lizano, Bermúdez, Hütt, Valerio, Castillo y Quirce.

De la Libertad: Ruiz, Palacios, Oreamuno, Rosabal, Artavia, y Fonseca.

Al terminarse el juego, oí de los labios de los jugadores de la Sociedad, un viva a los vencidos, y ese gesto, me hizo pensar en la nobleza de alma que siempre distinguió a los antiguos caballeros.

Para terminar felicito al team vencedor y excito a los vencidos—no derrotados— a seguir empeñados en conquistar en justa y caballeresca lid, el campeonato que hizo célebre a su Club.

CRONISTA DEPORTIVO

A la Virgen del Carmen

Virgen del Monte Carmelo,
Que invocada por Elias
Cuando en las grandes sequías
La lluvia negaba el cielo,
Te extendiste como un velo
En forma de nube airosa,
Que de la mar prodigiosa,
Por el espacio subiendo,
En lluvia fuiste cayendo
Sobre la tierra amorosa.

Tú eres del mar de la gracia
Nube de fresco rocío;
Sobre el justo y el impío
Derramas con eficacia
Consuelos en la desgracia,
Encantos en la alegría;
Porque eres, Virgen María,
En el valle del dolor,
Refugio del pecador,
Y del justo luz y guía.

De nuevo a tus pies venimos
A cantar tus festivales,
Hoy, que cercados de males,
A tu amparo recurrimos,
Tu escapulario vestimos
Con cariño reverente,
Y con fe viva y ardiente
Con amor te confesamos:
Dios te salve a ti llamamos,
Oh dulce Virgen clemente.

Graciliano CHAVERRI M.
16 de julio de 1917.

La Geisha

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS,

TES,

CAFES

Y CHOCOLATES.

VENDO un lote de terreno planatado de café, mide 6707 metros cuadrados, sito Avenida 3ª Oeste, entre Calles 30ª y 32ª Norte.

SALOMÓN V. ESCALANTE

San José, junio 25 de 1917.

La fiesta del Carmen

Como en años anteriores, la fiesta de Nuestra Señora del Carmen revistió hoy gran solemnidad. La procesión estuvo muy concurrida y la amenizó un grupo de músicos de la Banda de esta capital sin unificar.

En la misa parroquial predicó el Padre Zúñiga, mereciendo su sermón muy buenos comentarios entre los asistentes.

La orquesta también mereció muy justos elogios.

Felicitemos al Padre Mariano, por el éxito de su fiesta patronal.

La celebración del 14 de julio

Un grupo de estudiantes y algunos simpatizadores de la causa de los aliados, organizaron una manifestación con motivo de la celebración del 14 de julio, a la cabeza de la cual marchaba la Banda Militar, pero sin uniformar.

En la casa del señor Cónsul de Francia, hicieron uso de la palabra los señores Lic. don Víctor Guardia, don Carlos Jinesta, el Dr. don Anselmo Rivera, el Lic. don Ramón Zelaya, don José Albertazzi y don Rogelio Sotela.

Función de Beneficio

Está anunciada para el jueves 19 del corriente la función de Beneficio del actor cómico don Fernando Soler. Tenemos la seguridad que para ese día el Teatro estará completamente lleno pues ya nuestro público conoce muy bien al amigo don Fernando y sabe apreciar las cualidades artísticas que lo adornan.

VAMPA

Mendigos asilados

Hoy han sido enviados al Asilo de Mendigos los Sres. siguientes:

José Arley Navarro, Vicente Quiros Rojas, Vicente Bernardo Chavez Blanco, Joaquín Morales ú. ap. y Miguel Madriz.

DE LA CALLE

Los expendedores de leche que venden ese artículo adulterado han sido perseguidos con actividad por la Policía de Higiene.

Hoy conocerá La Municipalidad de la renuncia del Sr. Auditor Municipal y de la del Administrador del Mercado.

Hay varias quejas contra los ladrones de ganado pues algunos de ellos se la pasan ebrios.

La Botica Mpal. presta muy buenos servicios al vecindario, pues sus farmacéuticos son muy activos.

Cumpleaños

Hoy celebra su cumpleaños la estimable señora doña Isabel E. de Sáenz.

Reciba nuestras felicitaciones muy cumplidas

Sociales y personales

Ayer partieron para los Estados Unidos don Adolfo Cañas y su estimable señora.

—Entre nosotros se encuentra D. Luis Pacheco.

—El joven don Luis Escalante Sáenz sigue mejor de su dolencia. Lo celebramos.

—Hemos tenido el gusto de ver a don Roberto Pupo, que llegó de Escasú.

—Regresó de Cartago don Enrique Cooper F.

—Delicado de salud se encuentra don León Calvo Fernández.

—De plácemes se encuentra el hogar Esquivel Flores con la llegada de su primogénito. Reciban los papás nuestras felicitaciones.

—Salió ayer para Esparta la estimada señorita Isabel Salazar Loria.

—Llegó de la vecina República de Panamá don Francisco de la Guardia.

—Dr. Pacaca regresará el doctor don Solón Núñez.

—De Tres Ríos llegó la señorita Clemencia Monestel.

—Procedente de Puntarenas llegará la señorita Eresvida Núñez.

—Entre nosotros estuvo don Alberto Chaverri A.

—Regresó de los Estados Unidos el joven don Ricardo Rivera.

—Por teléfono nos informan que la salud del estimable anciano don Froilán Cartín es bastante satisfactorio.

—Para Cartago partió la señorita Florita Hernández; allí permanecerá unos días.

—Doña Josefina de Vars de Bonilla sigue bastante mejor.

—Procedente de Limón se encuentra entre nosotros don León Bonilla.

—Llegó de la Junta, línea de Limón, don Francisco Pérez.

—De Las Cañas vino Zola Salazar.

—El hogar de don Bienvenido Ortiz y señora ha sido aumentado con un niño.

LUCTUOSA

En San Isidro de Heredia falleció a la edad de setenta y ocho años la muy apreciable matrona doña Pilar Sáenz vda. de Araya. Fue doña Pilar una virtuosa mujer; el pobre siempre encontró las puertas de su casa abiertas. Y no hubo quizá un indigente a quien no mitigara sus penas, pues a más de darle su limosna con santos consejos lo despedía.

Falta ya hoy, una de las bases del Culto Divino en el pueblo isidroño.

A sus apreciables hermanos, don José Sáenz, doña María vda. de Araya; a sus hijos don Rafael, doña Juana Araya y demás deudos, mis más fervientes muestras de pesar.

MARINO

Dr. Rafael Calderón M.

Tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Farnés, Avenida 2ª Este.

Exámenes de maestros

Los temas de la prueba escrita de composición

En la mañana de hoy comenzaron los exámenes de maestros previos para obtener el Certificado Elemental de Aptitud y el Superior.

Para el primero se presentaron 56 maestros de ambos sexos y 10 para el segundo, advirtiendo que algunos que rinden sus pruebas para el Elemental, solicitaron también el examen para el Superior.

Presiden esos exámenes: don Justo A. Facio, don Miguel Obregón, don Joaquín García Menge, don Manuel Clemente Quesada, don Víctor Manuel Cabrera y don Patrocinio Arrieta.

Los temas propuestos para la composición fueron, para el Elemental:

‘Hacer, hacer es el gran principio de la educación. ¿Cómo lo aplicaría Ud. en su clase?’

Para el Superior:

‘Se dice que el hombre no es perfecto pero sí perfectible. Se dice también que debe tener un ideal. ¿Cómo hará Ud. para hacer comprender a sus discípulos lo que estas expresiones significan?’

CONSERVESE EL PESO.

Cuando el hombre cesa de crecer, empieza a disminuir de tamaño. Al menos, así lo asegura un doctor alemán, y lo prueba con cifras. Pero mientras podamos renovar nuestro cuerpo en la misma proporción en que se va gastando, no se variará mucho de peso ni de medidas. Cuando se está demasiado grueso, será bueno sin duda perder unas cuantas libras; cuando se está demasiado delgado, es conveniente, por el contrario, combinar el régimen alimenticio y las costumbres para conseguir ganar algunas libras. Muchas personas pierden carnes—carnes que necesitan—sin comprender el por qué. Comen mucho, pero siguen flacos y débiles del mismo modo. La causa de ello es una digestión imperfecta. Unas cuantas tomas de la

PREPARACION DE WAMPOLE lo arreglarán todo. Está hecha para combatir esos casos de enflaquecimiento. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es nutritiva y fertilizante. No crea únicamente gordura, sino músculos también. Para las Impurezas de la Sangre, Anemia, Debilidad General y Afecciones de la Garganta y Pulmones, es un remedio cuyo uso engendra la gratitud de las personas que lo ensayan. El Doctor E. Castilla, de Buenos Aires, dice: ‘Me complace en certificar que he usado siempre la Preparación de Wampole que constituye un precioso recurso dietético para los débiles y convalecientes quienes la toleran perfectamente.’ Es científica, no un específico cualquiera. Su olor y sabor satisfacen y agradan al paladar. Es siempre uniforme, siempre de toda confianza y de eficacia inmediata. No engañará a nadie. El producto genuino tiene nuestra marca de fábrica y firma. De venta en las Droguerías y Farmacias de todas partes.

Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

Herdia al día

Crónicas, artículos y piques

Salvadme, valientes y fieles amigos, que me espantan la bestia; gritaba un valiente jinete que montó sobre un mulo heroicamente. Téngase usted, compare, le dijo un baturro, así se aprende a montar jasnos.

Ha oído usted los discursos cursis que se dan al principiar una velada, por ejemplo, en la Normal?

—Como que son de primera, amigo.

—Y ha entendido usted lo que nos espetan los oradores?

—Como que nadie los entiende.

—Sí señor, ni ellos mismos.

—Eso se llama arte de no entender?

—Se llama arte de no decir nada por medio de bellísimas palabras.

En un aviso firmado por J. J. Tinoco, decía: «No se deben profanar noticias alarmantes, etc.»

Y mile usted, me dijo un chino que el presidente nos ha metido las cablas.

En verdad, don Pelico nos ha alarmado con los cuarenta y cinco millones de deuda. Pero mayor será la alarma cuando suba a noventa millones de dólares la impagable deuda.

Se ha principiado a embaldosar las aceras del Carmen dicho adelante dará más belleza a nuestro templo, que es uno de nuestros más bellos edificios.

De gran importancia son las pláticas espirituales que nuestro activo y celoso párroco está dando en la citada iglesia, con motivo de la próxima fiesta de Nuestra Señora del Carmen. La plática de hoy versó sobre la falsa piedad y la murmuración en las personas devotas. Entre otras cosas dijo: Que si por la lengua se conoce el mal estado de la salud; también por la lengua se conoce el grado de piedad del alma.

Precisamente la importancia de las festividades religiosas estriba en el adelanto espiritual de las personas amantes de su religión, y no tanto en la orquesta y adorno del templo.

Hoy más que nunca se debe estudiar nuestra religión. El materialismo es efecto de este descuido. Pues la religión eleva al hombre a lo sobrenatural, y descuidando el estudio religioso el hombre se niveló a las bestias.

Dicen que antes para contraer matrimonio unos novios, no le permitían al joven que hablase con la novia, sino pocas veces, y esto en presencia de los papás. Hoy, como que hemos progresado en todo, hasta en el arte de *cuerdear*, solo se permite hablar con la novia a solas y hasta media noche.

Quién no CUERDEA ASINA?

Heredia, 13 de julio 1917.

FRIEDRICH

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

A la Srta. Carmen

En su onomástico

¡Qué indefinible encanto tiene para el alma un bello amanecer! Así parecime el día de hoy. Con templaba el cielo azul con blancas nubecillas dispersas en girones, reflejándose en él el resplandor de un alba esplendente con bellos tintes sabiamente combinados, como por las hábiles manos de un gran Artífice, parecía convidar a vivir una vida halagüeña.

La ví después esfumarse lentamente para dar paso al astro rey que asomó su radiante faz dorando con suaves rayos, las colinas, los valles y florestas, que al soplo de la brisa agitabanse juguetonas.

Ensimismada gozaba al contemplar esos grandiosos dones que nos brinda pródiga la naturaleza, cuando de súbito fui sobrecogida de grata e intensa alucinación... Vi allí por entre el verde follaje, aromado con flores blancas, deslizarse una hermosa y extensísima fuente, cuyo nacimiento,—mi anhelo adivinaba,—venía de allá, de un histórico monte

Deliciosa fuente! Con bien escasa profundidad, sus aguas cristalinas dejaban entrever en el fondo finas piedras, unas color rojo, y otras de esmeralda. Con suaves pero rápidas ondulaciones, formaba leves espumas de transparente blancura, salpicando ligeramente en sus orillas, artísticas piedras semejantes al cristal de roca, en graciosa confusión, unas color de rosa y otras de zafiro.

Extasiábame con singular emoción de júbilo en tan raras bellezas y haciéndose cada vez más intensa mi alucinación... otra nueva sorpresa espárame... Aparecieronse ante mi vista preciosas góndolas, como para infantiles viajeros, deslizándose serenamente en ordenada fila. Góndolas que eran todas con tinte de oro pálido, tenían en su exterior primorosos dibujos orientales con todos los matices de bellísimos celajes de una tarde preciosa de verano.

Todas venían cargadas de blancas palomas como el armiño, con las alas azul celeste—símbolos del cielo y la pureza,—en actitud de alzar el vuelo; más que palomas semejaban un ejército de muy diminutos ángeles uniformados de blanco y celeste.

Todas traían en el pico lindas florecillas.

No sé que extraña intuición... decíame que en este día, por un

raro capricho no habían querido venir volando de allá lejos... desde un monte recordado con devoción pero, mostraban sus ojillos júbilosos y arrullábanse alegremente... porque venían escuchando el dulce trinar de unos ruiseñores que las precedían,—únicos que volaban a baja altura—los que no queriendo alejarse de tan especial cortejo, volaban despaciosamente, con ritmo cadencioso... haciendo más poéticamente halagador ese paraje.

En la profunda quietud de mi mente... con un espejismo desconocido... como magnetizada... quedéme inmóvil, contemplando tan seductor paisaje! Los primeros rayos del sol naciente doraban tenuemente los valles y florestas, los verdes boscajes aromados de flores blancas, la hermosa fuente con piedras multicolores, góndolas y palomas trayendo diversas florecillas, realzaban la poética magnificencia del paisaje dándole un mágico encanto, que trasportaba a mi espíritu con emoción exquisita a otros mundos idealmente bellos...

Qué bello conjunto! Qué pura, qué dulce ilusión para el alma!

Un canto gratamente armonioso... hízome fijar la vista en los ruiseñores... Los veo disputándose un mensaje hecho con pétalos de rosas blancas que traían escrito allá en el «Monte Carmelo» por las hadas de una felicidad desconocida... con el encargo de que al depositarlo en su destinataria, con su melodioso cantar repetiesen lo que el mensaje contiene.

Oculto... con gran sigilo quise oír... padiendo llena de placer traducirlo, aunque imperfectamente así: «A la bella y graciosa señorita que tan dignamente lleva el nombre que hoy se conmemora con veneración. Gentil Señorita de negros chispeantes ojos, que al mirarlos saben misteriosamente despertar indolentes ansias de vivir con ilusión. A la niña de límpida tez como los pétalos de una camelia al recibir por vez primera la tibia caricia de Febo. A ella traémosle las más escogidas flores de los pensiles, para que con sus hábiles y delicadas manos teja una hermosa diadema para sus sienes, que perfumen por siempre todos sus más caros ensueños de amor y esperanzas»...

L. L. de MORA

San José, julio 16 de 1917,

SE HA PUESTO A LA VENTA, A 75 cts. EL EJEMPLAR,

Un libro que interesa a todos

ESPECIALMENTE A LOS

Padres de Familia y Maestros

Educación de Nuestros Niños

POR ZACARÍAS ZÚÑIGA

Obra nueva en todos sus aspectos y genuinamente costarricense, que no debe faltar en ningún hogar que pretenda estar al día en materia de educación de la niñez y que contiene valiosas enseñanzas para todos. Pedidos a la

LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.) - San José, Costa Rica

EN LA MISMA LIBRERIA Y DEL MISMO AUTOR:

JUEGOS ESCOLARES

Seguidos de

Las Buenas Costumbres Escolares, La Gramática en la Escuela Primaria y de cómo enseñar a leer a Roberto

Hierro usado para techo

y en buen estado se compra al contado por quintal o por planchas y a precio moderado. En esta oficina informarán.

emitirse, respecto a los trastornadores del orden público y propaladores de bolas, se ha hecho circular una nota con instrucciones a todas las autoridades del país.

La Biblioteca de Alajuela

Por disposición del Ministerio de Instrucción Pública se ha abscrito la Biblioteca de Alajuela al Instituto de la misma ciudad, nombrando para el cargo de Jefe de dicho centro al señor don Narciso Avila.

Trabajad activamente para el desarrollo, incremento y difusión de la buena prensa, dedicada a combatir los errores diarios y a rechazar los ataques de los enemigos —León XIII.

Si la prensa religiosa no es animada, sostenida, levantada a un grado de poder que infunda respeto, no extrañéis que las iglesias estén cada vez más desiertas, ya que no quemadas o demolidas, ni que las casas de caridad y las escuelas sean arrebatadas a la religión que sal fundara.—Pío IX.

LA NUEVA CASA DE SALUD

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Está atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Niñez lado oeste del Parque Nacional.

CARTAGO AL DÍA

Turno general

El domingo se verificó un turno a beneficio del Convento. El 5 de agosto se verificará otro a beneficio de la Parroquia. Dada la crisis por que atravesamos, creo que ese segundo turno no dará los resultados apetecidos. Sería bueno trasferir dicho turno para setiembre, época en que tendría más aceptación por motivo de ser la segunda pasada de la Virgen y como hay más concurrencia entraría más dinero.

Primera misa

Con motivo de ser el dos de a

gosto la fiesta de Nuestra Señora de los Angeles, patrona de Cartago y de toda la República, se ha pensado que por la mucha aglomeración de los visitantes al santuario y por ser demasiado pequeño el local de la ermita, tenga efecto la primera misa en la parte de la Basílica que está terminada.

La competencia

En todo es necesario la competencia.

El Teatro Apolo como es el único que en la actualidad existe, ha elevado los precios.

No sucediera lo mismo con el ameritado artista Don Amando Céspedes que mantenía los precios según el alcance de los bolsillos,

Además el señor Céspedes tenía la ventaja de conocer más a fondo el estudio de la cinematografía, siendo esto para el público de mucho interés, pues don Amando hacía una larga descripción histórica de todos los personajes de la cinta en exhibición y no un resumen, como sucede con el actual Administrador del Teatro Apolo.

Octavario

Con gran asistencia están teniendo efecto los rosarios de la Virgen del Carmen en el Templo de San Nicolás. Lástima que en estos actos de mayor concurrencia no tengamos el honor de oír la voz autorizada de su Señoría Ilma. el señor Obispo de Santa Rosa de Copán o de alguno de los Rev. Franciscanos.

CORRESPONSAL

En la pizarra del correo

El 23 se despachará correspondencia para la América del Sur, vía Puntarenas y Panamá

Anoche se repartieron 84 sacos de correspondencia.

Fiesta en Aserri

El 29 del corriente, aniversario de la consagración de la Parroquia de Aserri, se entronizará en el Salón Municipal el Sagrado Corazón de Jesús. Es probable que a esa fiesta asista la Congregación Mariana de Caballeros de esta capital.

San José Costa Rica
Calle Central lado sur
LA TIENDA QUE VENDE MAS BARATO
de JOSE AVILES (a) VALBUENA
GRAN BARATILLO DE CARTAGO

LA INFORMACION DEL DIA

En la Sociedad Gimnástica

En celebración del IV aniversario de la fundación de este importante centro deportivo, a más del match de foot ball y el de basket ball, hubo un animado baile y una espléndida comida, que comenzó a las 6 y 30 p. m., y terminó des-

pués de las nueve. Los platos, así como los licores, abundaron, todo exquisito y bien preparado.

En ese acto hicieron uso de la palabra, entre otras, don Joaquín Lizano, don Alfredo Lutschannig, don M. A. Obregón y don A. Hütt.

Nota a las autoridades

En vista de la ley que está para

CABLEGRAMAS

LONDRES, 14.—Despachos de Copenhague por la vía Exchange Telegraph dice que Alemania ha hecho promesa de impedir en lo sucesivo el despacho de bombas en los baules de los diplomáticos, expresa pesar por el reciente complot.

SINMIL INDIA BRITANICA, 15.—Se ha expedido una orden por la cual el gobierno adquiere las importaciones particulares de plata acuñada y bruta. Se prohíbe la importación en días sucesivos.

TOKIO, 14.—En contestación a una pregunta Moto manifestó que el Japón no tiene intención de mandar tropa a Rusia.

El Almirante Kato declaró que la flota se había despachado al Mediterráneo para proteger el comercio marítimo japonés. El departamento pidió un crédito por seis millones cuya suma se empleará en la construcción de seis destroyers.

LISBOA, 14.—Se han suspendido las garantías constitucionales por toda la República. El paso se discutió largamente en el Parlamento.

LONDRES, 14.—En discurso que pronunció Mr. Balfour en la Guild Hall con motivo de haberse le concedido inmunidades y privilegios especiales de esta ciudad dijo: «es de interés notar y casi divertido observar cómo cambian las miras alemanes con el cambio de la fortuna de la guerra. Ahora tratan por medio de los obedientes y pacientes propagandistas de persuadir el mundo que no hay más que una guerra defensiva.»

PETROGRADO, 14.—Informe oficial ruso. Durante la batalla de la Galitzia oriental que se libró ayer capturamos a diez oficiales, 850 hombres de tropa, 5 cañones de calibre mayor y 10 ametralladoras.

LONDRES, 14.—Todos los diarios publican el despacho de Amsterdam para el Morning Post, relativo al rumor de que el Kaiser ha abdicado, carece de confirmación por cuyo motivo es preciso aceptarlo con toda reserva.

LONDRES, 14.—Una explosión interna a bordo del Vanguard, destruyó dicho navío, que se hundió en el fondeadero, los únicos sobrevivientes fueron un oficial y dos tripulantes. El oficial falleció más tarde; cuando aconteció el desastre se encontraban a bordo 24 oficiales y 71 tripulantes. Se ha dado orden de hacer una estricta investigación.

PETROGRADO, 14.—Oficial. Nuestras fuerzas ocuparon Novska.

LONDRES, 14.—Oficial. Anuncia el Almirantazgo que el 26 de junio fué hundido en el Atlántico el transporte británico «Anadale». Hubo poca gente a bordo. Faltan 6 soldados pasajeros y 4 tripulantes. Se presume que se ahogaron.

PARIS, 14.—Informe oficial francés. En la región de San Quintín, Craonne y Courcy bombardeo recíproco. Al sur de San Quintín repelimos ataques de sorpresa. En Champaña ejecutamos con éxito incursiones contra las líneas alemanas. Al este de la finca Navarin

FUNERARIA POLINI

La más moderna.—La que importa novedades.—La única que resiste competencias.—Visítela para que compare los precios.—TELEFONO 14.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras: 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olnutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Dr. Joaquín Berrocal
Médico-Cirujano

Ha abierto su consultorio en la Cuesta de Moras, 25 varas al este de la Nueva Botica de San José.

HORAS DE CONSULTA de 9 a 11 a. m. y de 1 a 3 p. m.
TELEFONO 224.

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril. —Guillermo Niehaus.

VINO PARA CONSAGRAR

NECTAR DIVINO

de Arno Maristani & Co.
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

donde destruimos muchos abrigos y tomamos prisioneros. Por la ribera izquierda del Mosa recio bombardeo, especialmente cerca del cerro 304, repelimos ataque de sorpresa contra un pequeño puesto; al sur de Avocourt Voevre violento bombardeo entre Lizy, y Remen villies. Aeroplano alemán bombardeó nocturnamente la región al norte de Nancy matando a dos mujeres y una criatura.

BERLIN, 14.—Oficial. Hindenburg y Ludendorff llegaron en la mañana del viernes. Informa el Tageblatt que tuvieron larga conferencia con el Krouprinz comentando el Rescripto del Kaiser, el Norddeutsche Zeitung dice: al expresar el deseo por una resolución libre, su majestad confirma su confianza en la nación que tan espléndidas hazañas ha hecho y que tan pesada carga lleva, el acto es de importancia decisiva. Estamos seguros que la acción se basa en la conclusión de que la guerra tendrá un efecto duradero y beneficioso sobre la corona y la nación. La dieta no responde a las condiciones y los informes; se adoptaron medidas radicales para vencer la obstrucción, pudiera suceder que se disuelva la cámara inferior.

LONDRES, 14.—Lord George telegrafió felicitaciones a Lvoff por el éxito de la ofensiva rusa.

BERLIN, 14.—Oficial. Von Stein ha dimitido.

PARIS, 14.—Dato notificado a Alfonso de la prohibición de la

reunión en Barcelona. Expresó la esperanza de que Cataluña estimará la labor de los con ervadores a favor del regionalismo. Ha llegado a Madrid el diputado catalán Zalzava, entregó a varios diputados la convocatoria de reunirse el 19.

JASSY RUMANIA, 14.—El Gobierno encuétrase en presencia de una crisis en el Gabinete. Los cuatro ministros conservadores rehúsan cooperar por más tiempo con Brantiano. Exigen la admisión de los más conservadores. También insertan la dimisión de Brantiano y el nombramiento de Jonnesch.

HABANA, 14.—A consecuencia del decreto de Menocal suspendiendo las garantías constitucionales, el congreso hoy iba a suspender sus sesiones.

SEWARD ALASKA, 14.—Se ha descubierto una veta de carbón de cuatro pies de ancho a ocho pies debajo la superficie.

PARIS, 14.—Se celebró la fiesta nacional con mayor fervor y alegría que en muchos años.

LONDRES, 14.—Informe oficial británico. Ejecutamos irrupciones nocturnas contra las trincheras enemigas por el sur de Hulluch y al sureste de Ipres, tomándoles prisioneros. Rechazamos con éxito irrupciones enemigas por el sureste de Gavrelle en la vecindad del canal Ipres, Comines y al este de Nieuport.

LONDRES, 14.—Hidroplanos británicos bombardearon los ferrocarriles Verssenaire, St Denis occidental y el Chisletellis Ovende, la

planta eléctrica y el cambio del ferrocarril de Zarren, atacaron Aerila con ametralladoras y bombas sobre un tren del ferrocarril cerca de Ostende. En los ferrocarriles St. Denis y occidental resultaron incendios. En la planta eléctrica hubo grandes explosivos. En Varsinaire ha resultado gran incendio que arde todavía. Fueron varias toneladas de bombas que se arrojaron. Todos nuestros aparatos regresaron incólumes.

PHOEMIX ARIZOMA, 14.—El Presidente Wilson telegrafió al gobernador y el Secretario Baker a los oficiales pidiéndoles informes respecto las condiciones con la mira de coooperar y expresándoles el peligro de hacerse justicia los ciudadanos por sus propias manos.

PARIS, 14.—Pérdidas por submarinos durante la semana tres buques mercantes de más de 1600 toneladas y uno de menos; atacados sin éxito nueve. Arribos 1067, zarpes 1009, vuelos de hidroplanos patrullas 2627.

Turno en Cartago

Ayer se celebró el Turno de San Francisco en el Mercado, hubo gran concurrencia y mucha animación; la filarmonía de San Rafael fué a recibir en compañía de los R. P. Capuchinos, las carretas que venían del Tejar, Arenilla y Taras.

Quadrifino, un elixir compuesto de las drogas más eficaces para las irregularidades de la mujer. Produce un inofensivo estado normal, alivia el dolor, inofensivo y no se adquiere el hábito de su uso. De venta en todas las Droguerías en grandes y pequeños frascos.



El dolor de espaldas, neuralgias y otros dolores se alivian facilmente con los bálsamos Hazol-Mentol. Alivian los dolores agudos. Se venden en tubos herméticamente cerrados los cuales conservan su perfecto estado.

Davis & Lawrence Co., Nueva York.

Clínica Quirúrgico Dental de Rafael Meza N. y J. Guillermo Meza S. Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirugía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzates.—PRECIOS REDUCIDOS.—TRABAJOS GARANTIZADOS.

Enseguida del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo—de la Iglesia del Carmen.

Ornamentos

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchas parroquias.

MARÍA J. IGLESIAS
CLARA DAUN

Lado Sur de Catedral. Apartado de Correo 730.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE